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1. Le contexte du projet et la délibération  
 
Les objectifs du projet, les objectifs et les modalités de la concertation ont été précisés, 
conformément aux articles L103-2 et suivants du Code de l’urbanisme, par le Conseil 
d’administration de l’EPA Eco-Vallée Plaine du Var par la délibération n° 2016-008 en 
date du 25 février 2016 (annexe 1).  

 
1.1. Rappel des objectifs d’aménagement 

 
Conformément au protocole partenarial signé le 22 février 2016 par la Métropole Nice 
Côte d’Azur (ci-après NCA), la commune de Gattières et l’établissement public 
d’aménagement Eco-Vallée Plaine du Var (ci-après nommé EPA) est chargé de piloter les 
procédures liées à l’opération d’aménagement des Bréguières. La délibération 
susnommée qui encadre la procédure de concertation rappelle les objectifs du projet: 

 Renforcer l’attractivité du cadre de vie du territoire, 
 Proposer de nouveaux logements qualitatifs, 
 Développer une offre immobilière résidentielle diversifiée incluant 35 % de 

logements sociaux, 
 Offrir des espaces publics généreux. 

 
 

1.2. Les objectifs et les modalités de la concertation 
 
1.2.1. Rappel du cadre juridique général 

La création d'une zone d'aménagement concerté (ci-après ZAC) fait l'objet d'une 
concertation préalable associant, pendant toute la durée de l'élaboration du projet, les 
habitants, les associations locales et les autres personnes concernées (article L 103-2 du 
Code de l’urbanisme). 

Les objectifs poursuivis et les modalités de la concertation sont précisés par l'organe 
délibérant de la collectivité ou de l’établissement public dans les autres cas (en 
l’occurrence, il s’agit du Conseil d’administration de l’EPA - article L103-3 du Code de 
l’urbanisme). Les modalités de la concertation permettent, pendant une durée suffisante 
et selon des moyens adaptés au regard de l'importance et des caractéristiques du projet, 
au public d'accéder aux informations relatives au projet et aux avis requis par les 
dispositions législatives ou réglementaires applicables et de formuler des observations et 
propositions qui sont enregistrées et conservées par l'autorité compétente (article L103-
4 du Code de l’urbanisme). 

A l'issue de la concertation, en vertu de l’article L103-6 du code de l’urbanisme, l’organe 
délibérant de la collectivité ou de l’établissement public dans les autres cas (en 
l’occurrence il s’agit du conseil d’administration de l’EPA) en arrête le bilan.  

 
1.2.2. La délibération n° 2016-008 du 25 février 2016 

Les objectifs et modalités de la concertation préalable à la création de la ZAC sur le secteur 
des Bréguières à Gattières ont été précisés conformément aux articles L103-2 et suivants 
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du Code de l’urbanisme par la délibération du Conseil d’administration de l’EPA Eco-
Vallée Plaine du Var n° 2016-008 en date du 25 février 2016 (annexe 1).  
Pour rappel, elle précise que la démarche de concertation mise en place devra :  

 Associer durant toute la durée d’élaboration du projet de ZAC, les habitants, les 
associations locales et les autres personnes concernées,  

 Informer les personnes concernées de leur possibilité  de formuler des avis et/ ou 
propositions durant la phase de définition du périmètre et du programme de la 
ZAC  
 

La délibération prévoit également que les modalités de concertation suivantes devront 
être mises en place à compter du 15 septembre 2016 :  

 Exposition sur le territoire de la commune de Gattières sous la forme de 
panneaux d’information, 

 Ouverture à la Mairie de Gattières, à l’EPA et à la Métropole Nice Côte d’Azur, 
aux heures normales d’ouverture de la mairie et des deux établissements, d’un 
registre permettant au public de formuler ses observations et 
propositions ; ces registres seront conservés par l’EPA, 

 Insertion d’une annonce dans un journal local, précisant les modalités de la 
concertation, 

 Informations sur les sites internet de la commune de Gattières et de l’EPA, 
 Organisation d’au moins deux réunions publiques sur le territoire de la 

commune de Gattières. 
 
La concertation s’achèvera quinze jours après la mise à disposition du dossier d’étude 
d’impact et des avis requis au titre de l’article L103-4 du Code de l’Urbanisme.  
 

2. Le bilan du dispositif de concertation  
 
 

2.1. Le calendrier 
 
La délibération n°2016-008 prévoit que la « période de concertation se déroulera à 
compter du 15 septembre 2016 et s’achèvera 15 jours après la mise à disposition du 
dossier d’étude d’impact et des avis requis au titre de l’article L103-4 du Code de 
l’urbanisme ».  
 
Une fois le présent bilan de la concertation approuvé, l’étude d’impact environnemental 
sera à nouveau mise à disposition du public par le préfet, qui, en sa qualité d’autorité 
compétente pour créer la ZAC, ouvrira et organisera la procédure de participation du 
public par voie électronique (article L 123-19 du code de l’environnement). Les modalités 
de cette procédure sont décrites notamment aux articles L 123-19 et R 123-46-1 du code 
de l’environnement (ce dernier a été créé par le décret n° 2017-626 du 25 avril 2017). 
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2.2. Les supports d’information 
 
Dans le cadre de la concertation, des supports d’information ont été mis à la disposition 
du public (habitants, associations, professionnels…). Ces supports d’information sont 
listés ci-après : 
 
 

2.2.1. Des articles sur le projet dans la presse locale 
 
Plusieurs articles publiés dans le journal local Nice Matin ont rendu publique l’évolution 
des décisions vers un partenariat opérationnel entre la commune de Gattières, la 
Métropole Nice Cote d’Azur et l’EPA visant à développer ce secteur avec un programme 
ambitieux répondant aux intérêts des Gattièrois et cohérent avec le dynamisme 
économique et démographique de la rive droite du Var : 

- « Crèche inter-entreprises : 60 berceaux aux Bréguières », le 21 mai 2015, 
- « Gattières : un partenariat lance l’écoquartier des Bréguières », le 2 octobre 2015, 
- « Une crèche d’entreprises aux Bréguières pour 2018 », le 21 mars 2016, 
- « Gattières : nous n’avons pas le choix, il faut construire », le 19 octobre 2016, 
- « Pascale Guit, des chantiers en cascade aux Bréguières », le 10 janvier 2017, 
- « Le projet des Bréguières se dessine à Gattières », le 25 mars 2017. 

 
La commune a également rendu public le programme dans son bulletin municipal. 
 
 Ces articles sont accessibles en annexes du présent document. (Annexe 2) 
 
 

2.2.2. Des annonces presse et un affichage lumineux 

 
Le public a été informé de l’organisation des réunions publiques via des articles dans le 
journal Nice Matin et des communications sur les panneaux lumineux de la commune : 

- Le 12 septembre 2016 pour annoncer l’ouverture de la concertation le 15 
septembre 2016, 

- Le 14 octobre 2016 pour la réunion du 17 octobre 2016, 
- Le 16 mars 2017 pour la réunion du 23 mars 2017, 
- Le16 septembre 2017 pour la mise à disposition de l’étude d’impact, indiquant la 

durée de mise à disposition et la date de la clôture de la concertation (annexe 3.6) 

 
L’annexe 3 regroupe les preuves de publications diffusées dans la presse et les photos du 
panneau lumineux situé en entrée de ville. 
 
 

2.2.3. Les livrets d’information  
 
Deux livrets d’information ont été rédigés et diffusés aux habitants. Ils correspondent aux 
deux étapes liées aux deux réunions publiques prévues dans la délibération du 25 février 
2016.  

 
Livret étape 1 (octobre 2016) : Les enjeux du projet et la démarche de 
concertation 
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Un premier livret d’information, A5 deux volets, recto/verso, a été rédigé et mis en page 
(annexe 3.3). Son objectif  était d’informer le public relativement au contexte et à la 
genèse du projet, ses enjeux et les modalités et objectifs de la concertation.  
 
Pour cela ont été détaillés sur ce support :  

 Les grands objectifs et enjeux du projet 
 Les partenaires de l’opération 
 La présentation de la démarche de concertation 
 Les outils mis à disposition pour s’informer et s’exprimer sur le projet  
 Le calendrier prévisionnel de l’opération d’aménagement et de la démarche de 

concertation.  
 
Livret étape 2 (mars 2017) : information sur la définition du projet  
 

Un second livret d’information, A5 recto/verso, a été rédigé et mis en page (annexe 3.3).  
Son objectif était de préciser le programme prévisionnel du projet aux termes des études 
préliminaires et suite à la première réunion de concertation.  
 
Pour cela ont été détaillés sur ce support :  

 Les quatre grands principes du projet,  
 Le programme prévisionnel de l’opération, 
 Le périmètre de la ZAC proposé, 
 Les solutions envisagées pour répondre aux besoins de logements des Gattiérois : 

accessibilité des nouveaux logements, commerces et services proposés, nombre, 
typologie et offre de logements, 

 Les mesures proposées pour créer un lieu de vie durable : respect du site, recueil 
des eaux pluviales, limitation des terrassements et de l’artificialisation des sols, 
architectures respectueuses de l’environnement…   

 
La diffusion : ces livrets ont été imprimés en 500 exemplaires chacun. Ils ont été mis à 
disposition en mairie (accueil et salle du conseil), de l’EPA Eco-Vallée Plaine du Var, de la 
Métropole Nice Cote d’Azur, ainsi que, à l’occasion des réunions publiques organisées par 
l’EPA Eco-Vallée plaine du Var et la commune, dans la salle communale Vogade située en 
face de la mairie.   
Ils sont également téléchargeables en ligne sur les sites Internet de la commune et de 
l’EPA Eco-Vallée plaine du Var.  
 

2.2.4. Des panneaux d’exposition 

 
Trois panneaux d’exposition ont été rédigés et mis en page dans le cadre de la 
concertation. Les deux premiers ont été exposés depuis octobre 2016 et le troisième 
depuis mars 2017.  
 
Ces supports d’information décrivent les objectifs et les premiers principes 
d’aménagement du projet. Ils informent sur la démarche de concertation et les moyens 
d’expression des habitants.  

 Panneau 1 : « A Gattières, un éco-hameau dans l’Eco-Vallée » 
 Panneau 2 : « Les Bréguières, un éco-hameau conçu avec vous » 
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 Panneau 3 : « Les Bréguières, la définition du projet » 
 

Ces panneaux d’exposition itinérants ont été visibles lors :  
 Des deux réunions publiques 
 en mairie de Gattières du 15/09/2016 au 10/10/ 2017, 

 
L’ensemble de ces supports a permis d’informer les intéressés sur les enjeux de la 
concertation et du projet, le programme et le périmètre de ZAC. 
 
Les agents d’accueil ont été formés pour répondre aux éventuelles questions des visiteurs 
et informer les habitants au plus près de leurs préoccupations.  

 
L’exposition est ouverte de façon permanente en mairie (salle du conseil municipal) et 
dans la salle où ont été organisées les réunions publiques. La mise à disposition constante 
des informations rend difficile le comptage précis de sa fréquentation mais a favorisé une 
diffusion tout au long de la démarche. 

 
Ces panneaux sont consultables, dans leur intégralité, en annexes du document. (Annexe 
3.4)  
 

2.2.5. Une information en ligne 
 
Tout au long de la concertation préalable à la création de la ZAC, des informations étaient 
consultables sur les sites Internet de la ville et de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var (Annexe 
3.5).  
 
Sur le site de la commune de Gattières :  
Dans la rubrique « Accueil » un article intitulé « Ouverture de la concertation publique à 
Gattières/projet « Les Bréguières- daté du 15 septembre 2016 » a été mis en ligne. Cette 
rubrique permet de télécharger les documents suivants :  

 L’invitation à la première réunion publique du 17 octobre 2016, 
 Le compte-rendu de la première réunion publique, 
 Le compte-rendu de la seconde réunion publique. 

 
Plus de 787 visites ont été comptabilisées sur cette page. 
 
Sur le site Internet de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var : dans la rubrique « Actualités », 
cinq articles ont été mis en ligne dans le cadre de la démarche de concertation (annexe 
3.5) :  

 « Deux nouvelles opérations en cours d’étude sur les communes de Gattières et 
Saint-Jeannet » 

 « Ouverture des concertations à Gattières et Saint-Jeannet », 
 « Comptes-rendus des réunions publiques de concertation de Gattières et Saint-

Jeannet- Phase 1 »: en complément des informations relatives à la démarche de 
concertation, le compte-rendu de la première réunion publique et le livret 
d’information correspondant sont téléchargeables en ligne,  

 « Les prochaines réunions publiques de l’EPA », 
 « Comptes-rendus des réunions publiques de concertation de Gattières et Saint-

Jeannet- Phase 2 » : en complément des informations relatives à la démarche de 
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concertation, le compte-rendu de la seconde réunion publique et le livret 
d’information correspondant sont téléchargeables en ligne.  
 

2.3. Les réunions publiques 
 
Deux  réunions publiques ont été organisées avec le public.  
 
 Le public a été convié à ces rencontres de concertation grâce à différents vecteurs 
d’information tel que déjà détaillé ci-avant :  

 Par des annonces légales dans la presse diffusées dans le quotidien « Nice Matin », 
 Par des articles sur les sites Internet de la commune et de l’EPA, 
 Via les deux livrets de la concertation. 

 
2.3.1. La première réunion publique du 17 octobre 2016 

 
La première réunion publique de concertation préalable à la création de la ZAC s’est tenue 
le lundi 17 octobre 2016 à 18h à la salle Vogade à Gattières. La réunion s’est terminée à 
19h30.  
 
Objectif de la rencontre : écouter le public sur la base des objectifs généraux du projet. 
Étaient présents à cette réunion :  

 Une soixantaine de participants, 
 Pascale Guit, Maire de Gattières, 
 Anne-Laure Radano, DGS de Gattières, 
 Olivier Sassi, Directeur général adjoint de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var, 
 Jean-Michel Savignat, architecte, urbaniste du projet- Agence Territoires Urbains. 

 
La réunion s’est déroulée en trois temps :  

 Présentation des partenaires, de la genèse  et des ambitions, du projet, 
 Présentation des premières pistes de réflexions pour le projet, 
 Échanges avec les participants. 

 
Un compte-rendu de la rencontre a été rédigé à l’issue de la réunion. Il est téléchargeable 
sur les sites Internet de la Ville et de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var. Il est consultable en 
annexe (4.1) du présent document ainsi que le diaporama diffusé lors de la rencontre.  

 
 

2.3.2. La seconde réunion publique du 23 mars 2017 
 
La seconde réunion publique de concertation préalable à la création de la ZAC s’est tenue 
le jeudi 23 mars 2017 à 18h à la salle Vogade à Gattières. La réunion s’est terminée à 
19h30.  
 
Objectif de la rencontre : présenter l’état d’avancement du projet en intégrant une 
présentation du projet prenant en compte les premières observations des habitants, les 
résultats de l’étude d’impact et ceux des études préliminaires.  
 
Étaient présents à cette réunion ;  
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 Près de quatre-vingt participants 
 Pascale Guit, Maire de Gattières 
 Anne-Laure Radano, DGS de Gattières 
 Olivier Sassi, Directeur général adjoint de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var 
 Jean-Michel Savignat, architecte, urbaniste du projet- Agence Territoires Urbains 
 Fréderic Barrie, Établissement Public Foncier de PACA 
 Jean-Michel Sempéré : Maire de Saint-Jeannet 

 
La réunion s’est déroulée en trois temps :  

 Présentation des ambitions du projet et de la démarche de concertation, 
 Présentation de la proposition d’aménagement et du périmètre de ZAC, 
 Échanges avec les participants. 

 
Un compte-rendu de la rencontre a été rédigé à l’issue de la réunion. Il est téléchargeable 
sur les sites Internet de la Ville et de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var. Il est consultable en 
annexe (4.2) du présent document ainsi que le diaporama diffusé lors de la rencontre.  
 
Cette réunion publique a fait l’objet d’un article dans Nice Matin, daté du 25 mars 2017. Il 
est disponible en annexe (2) du présent document. 
 
 

2.4. Les supports d’expression 
 
Sept contributions ont été enregistrées via les supports mis à la disposition des habitants. 
Ces apports sont disponibles en intégralité en annexe du présent document (annexe 5). 
Elles ont fait l’objet d’une réponse personnalisée de la part des équipes de l’EPA (hormis 
l’une d’entre elles pour laquelle les coordonnées de la personne n’avaient pas été 
communiquées).  

 
2.4.1. Les registres de la concertation 

 
Trois registres de la concertation ont été mis à la disposition des habitants afin de 
recueillir leurs éventuelles observations, questions, propositions.  
Un recueil était disponible dans quatre lieux différents : à la mairie de Gattières, au siège 
de la Métropole Nice Côte d’Azur (ci-après NCA) et au siège de l’EPA Eco-Vallée plaine du 
Var, aux heures d’ouverture au public. 
 
Les registres de la concertation ont permis de recueillir sept contributions :  

 Le 28/10/2016 (registre NCA) et le 31/10/2016 (registre mairie) une 
contribution transmise par Monsieur Le Gall. Ses remarques concernaient l’impact 
du projet sur la circulation routière, déjà aujourd’hui congestionnée, et la 
sécurisation des voies de circulation. Une réponse écrite a été rédigée par l’EPA 
Eco-Vallée plaine du Var et transmise à l’intéressé le 15/11/2016.  

 Le 02/11/2016 (registre NCA) une remarque a été transmise par Monsieur 
Gaffino. Sa remarque concernait l’impact du projet sur la circulation routière, 
notamment sur le viaduc d’Enghiéri. Cette remarque n’a pas fait l’objet de réponse 
étant donné que la personne concernée n’a pas laissé ses coordonnées.  

 Le 7/02/2017 (registre commune) une remarque a été transmise par Monsieur 
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Balico. Il y fait référence à un espace boisé classé concernant une parcelle de la 
commune en dehors du secteur d’étude. Un courrier lui a été envoyé pour lui 
indiquer d’une part la compétence communale, d’autre part la concertation 
ouverte par la Métropole sur le PLU métropolitain. 

 Le 24/03/2017 (registre commune) M. Debono a commenté positivement la 
création d’un quartier au Bréguières. Ses remarques concernaient un projet 
limitrophe inscrit au PLU de la commune sur le secteur de La Bastide. L’EPA a 
répondu par mail à ses remarques le 17/07/2017. 

 L’association des parents d’élèves de l’école de La Bastide (date non identifiée sur 
le registre de la commune) a transmis des questions sur les impacts du projet en 
termes de circulation, de conséquences en termes de population et de besoins en 
équipements scolaires et sur la stratégie de développement du territoire. La 
réponse de l’EPA (mail du 17/07/2017) a rassuré les intéressés quant aux effets 
induits de l’opération et au souci de la commune et de l’EPA de garantir une bonne 
intégration du futur quartier dans l’environnement du projet. 

 Monsieur Lucien Toche (date non identifiée sur le registre de la commune) a 
transmis une contribution concernant la parcelle A206 afin qu’elle puisse passer 
en zone agricole. Une réponse a été transmise par l’EPA le 18/07/2017 renvoyant 
d’une part à la compétence communale, d’autre part la concertation ouverte par la 
Métropole sur le PLU métropolitain. 
 
 

2.4.2. L’adresse mail dédiée au projet 
 

En complément, toute personne le souhaitant pouvait directement s’exprimer par mail à 
l’adresse suivante : concertation@epa-plaineduvar.com. Une réponse personnalisée était 
alors délivrée par les équipes de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var.  
 
Deux contributions ont été transmises par cette voie :  

 Le 17/10/2016 un mail a été envoyé par Christine Marni. Elle a souhaité être 
informée de l’évolution du projet et des prochaines réunions d’information.  

 Le 21/10/2016 un mail a été envoyé par Franck Monzali. Cet envoi lui a permis 
de transmettre des documents sur la voirie à l’EPA Eco-Vallée plaine du Var qui a 
fait suivre ces éléments à Monsieur Savignat. Un mail de réponse a été adressé à 
Monsieur Monzali par l’EPA Eco-Vallée plaine du Var le 21 octobre 2016 qui a été 
invité à rencontrer l’équipe de l’EPA.  

 
 
 

2.4.3. L’adresse postale et le numéro de téléphone de l’EPA Eco-Vallée 
Plaine du Var  
 

L’adresse postale de l’EPA permettait également aux habitants de transmettre leurs 
contributions et questions : 

EPA Eco-Vallée plaine du Var 
Immeuble Nice Plaza 

455 Promenade des Anglais 
BP 33257 06205 Nice Cedex 3 

Tel. : 04 93 21 71 00 
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Deux contributions sont parvenues via ce biais à l’équipe de l’EPA :  
 Le 04/11/2016 par Monsieur Dufas (appel téléphonique). Il souhaitait des 

informations complémentaires sur le projet et sollicitait un rendez-vous auprès de 
l’organisme en charge de la négociation foncière. Un mail de réponse a été envoyé 
par l’EPA Eco-Vallée plaine du Var le 9 novembre 2016.  

 Le 14/12/2016 par M. Auda (courrier postal). Ce courrier concernait une 
demande d’information sur les irrigations des eaux pluviales et les infrastructures 
routières. Une réponse écrite a été adressée le 3 février 2017 par l’EPA Eco-Vallée 
plaine du Var et l’exploitant agricole a été rencontré le 1er mars 2017.  

 
 
 
 

2.5. Mise à disposition du public du projet de dossier de 
création incluant l’étude d’impact, de l’avis de 
l’autorité environnementale et de l’avis de la 
commune de Gattières du 25 septembre au 10 
octobre 2017 

 
 

2.5.1 Introduction 
 
Le projet de dossier de création comprenant l’étude d’impact a été envoyé : 
- à l’autorité environnementale le 21 août 2017,  
- à la Commune de Gattières le 20 juillet 2017, 
- à la Métropole NCA le 20 juillet 2017. 
 
Le projet a reçu : 
- un avis de l’autorité environnementale en date du 15 septembre 2017,  
- un avis favorable de la commune en date du 14 septembre 2017. 
 

- La Métropole NCA disposait d’un délai de 2 mois pour émettre des observations 
sur le dossier qui lui a été transmis. Par courrier en date du 29 septembre 2017, 
elle informait l’EPA et le Préfet des Alpes-Maritimes de son absence d’observation 
dans le délai prévu à cet effet. 

- L’EPA a rédigé une réponse suite à l’avis de l’Autorité Environnementale. 
 

 
Par sa délibération n°2016-008 du 25 février 2016 (Annexe 1), le Conseil 
d’administration de l’EPA Eco-vallée Plaine du Var approuvait les objectifs poursuivis et 
les modalités de la concertation. Cette délibération prévoyait que la période de 
concertation se déroulera à compter du 15 septembre 2016 et s’achèvera 15 jours après 
la mise à disposition du dossier d’étude d’impact et des avis requis au titre de l’article L. 
103- 4 du Code de l’urbanisme. 
 
Ladite délibération autorisait le Directeur général de l’EPA Eco-vallée Plaine du Var à 
solliciter le Préfet des Alpes-Maritimes afin qu’il approuve les modalités de mise à 
disposition des éléments de l’étude d’impact ainsi que des autres pièces listées à l’ancien 
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article L. 122-1-1 du Code de l’environnement. 
 
Toutefois, aujourd’hui les textes ont changé. En effet, l’ordonnance n°2016-1060 du 3 août 
2016 « portant réforme des procédures destinées à assurer l'information et la participation 
du public à l'élaboration de certaines décisions susceptibles d'avoir une incidence sur 
l'environnement » a remplacé la procédure de mise à disposition du public prévue à 
l’ancien article L. 122-1-1 du Code de l’environnement par la procédure de participation 
du public par voie électronique laquelle est régie notamment par l’article L. 123-19 du 
Code de l’environnement. Ces nouvelles dispositions sont applicables au projet 
d’aménagement « Les Bréguières » dans la mesure où aucun avis de mise à disposition du 
public n’avait été pris avant le 1er janvier 2017. 
 
Pour concilier au mieux ce qui a été annoncé au public par la délibération initiale et les 
nouveaux textes, l’EPA a décidé de procéder à la fois à une mise à disposition dite 
« papier » sur la base de l’ancien article L. 122-1-1 du Code de l’environnement (respect 
des engagements pris) et à une participation du public par voie électronique (actuel 
article L. 123-19 du Code de l’environnement). 
 
La concertation a fait l’objet d’une clôture le 10 octobre 2017 après que la mise à 
disposition « papier » d’un dossier comprenant notamment l’étude d’impact et les avis 
requis ait été réalisée pendant 15 jours, conformément aux engagements pris par l’EPA 
dans sa délibération initiale. 
 

2.5.2 La procédure de mise à disposition du public 
 
 
Le 4 septembre 2017, le Préfet des Alpes-Maritimes a défini les modalités de la mise à 
disposition dite « papier ». Le même jour, il a signé un avis de mise à disposition du public. 
 
Le dossier mis à disposition du public contient les éléments suivants : 

- l’étude d’impact accompagnée du projet de dossier de création de la ZAC ; 
- l’avis de l’autorité environnementale ; 
- l’avis de la commune de Gattières (le 14 septembre 2017 le conseil municipal a 

délibéré et émis un avis favorable sur le dossier de création comprenant l’étude 
d’impact). 

 
La Métropole Nice Côte d’Azur n’a pas formulé d’observation sur le dossier qui lui a été 
transmis (projet de dossier de création comprenant l’étude d’impact) dans le délai de 2 
mois prévu à cet effet.   
 
Le dossier a donc été mis à disposition du public du 25 septembre 2017 au 10 octobre 
2017, au siège de l’EPA et à la Mairie de Gattières, accompagné de registres permettant de 
recueillir les observations du public. En outre, le public pouvait consulter des affiches 
précisant les conditions de consultation des documents, l’avis de mise à disposition et des 
flyers d’information. 
 
Un avis informant le public de la mise à disposition du dossier a été inséré sur les sites 
internet de l’EPA, de la commune de Gattières et de la Préfecture des Alpes-Maritimes : 
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- l’insertion sur le site internet de l’EPA a été effectuée le 15 septembre 2017, elle a 
été maintenue jusqu’à la clôture de la concertation ; 

- l’insertion sur le site internet de la commune de Gattières a été effectuée le 15 
septembre 2017, elle a été maintenue jusqu’à la clôture de la concertation ; 

- l’insertion sur le site internet de la Préfecture des Alpes-Maritimes a été effectuée 
le 15 septembre 2017, elle a été maintenue jusqu’à la clôture de la concertation ; 

 
L’avis a été inséré dans la presse le samedi 16 septembre 2017 soit plus de 8 jours avant 
le début de la mise à disposition. 
 
L’avis de mise à disposition du public a été affiché au siège de l’EPA et en mairie de 
Gattières : 

- l’affichage au siège de l’EPA a été effectué le 15 septembre 2017, il a été maintenu 
jusqu’à la clôture de la concertation ; 

- l’affichage en mairie a été effectué le 15 septembre 2017, il a été maintenu jusqu’à 
la clôture de la concertation. 

 
Des attestations d’affichage sont jointes en annexe 3.6 et figurent au constat d’huissier. 
 
L’avis a été inscrit au recueil des actes administratifs de la Préfecture des Alpes-Maritimes 
du 15 septembre 2017. 
 
Pour attester de la conformité de la mise à disposition du public, un premier procès-verbal 
de constat d’huissier a été réalisé le 25 septembre 2017 et un second le 10 octobre 2017 
(afin de constater que la mise à disposition a duré jusqu’à cette date). 
 
 

2.5.3 Les remarques et les réponses apportées 

 
4 observations ont été recueillies : 

- 3 sur le registre de la Commune de Gattières ; 
- 0 sur le registre de l’EPA 
- 1 par mail à destination de l’EPA Eco-vallée Plaine du Var. 

 
Les observations recueillies sont les suivantes : 
 
La première datant du 25 septembre 2017 est une demande d’information par mail de 
Monsieur Gobet qui souhaitait connaître « la date de mise en ligne du projet de création 
de ZAC BREGUIERES ». Une réponse par retour de mail lui a été adressée par  l’EPA Eco-
Vallée Plaine du Var pour lui indiquer les modalités actuelles de mise à disposition du 
public et confirmer qu’une mise à disposition électronique du dossier aurait bien lieu 
après validation du bilan de concertation par le CA de l’EPA Eco-Vallée plaine du Var. Un 
second mail en date du 09/10/2017 lui a précisé les dates de la mise à disposition 
électronique. 
 
La seconde remarque date du 3 octobre 2017, inscrite sur le registre présent en Mairie, 
émane de Monsieur Maurel. Elle concerne l’estimation du prix de ses trois parcelles de 
terrain des Bréguières qu’il juge sous-évaluée. 
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L’EPA Eco-Vallée plaine du Var lui a répondu par courrier le 6 octobre que l’établissement 
public foncier PACA est en charge des estimations sur la base des ventes de biens 
similaires à proximité et du zonage du PLU. Monsieur Maurel est invité à se rapprocher 
de l’EPF pour aborder ce point. 
 
La troisième remarque datant du 9 octobre 2017, inscrite sur le registre présent en 
Mairie, émane de Mmes Cassini et Chuquet. Elle concerne les équipements publics, les 
voiries et transports qui doivent être cohérent au regard de l’augmentation de population 
que va générer le projet. Est également abordée la question des services de proximité qui 
se situent au village (bibliothèque, mairie annexe…) et qu’il faudrait voir arriver sur le site 
du projet. Elles alertent également sur l’intégration des nouveaux habitants au sein d’un 
quartier fragile. 
L’EPA Eco-Vallée plaine du Var leur a répondu par courrier le 11 octobre 2017 en 
rassurant les intéressées quant aux effets induits de l’opération et au souci de la commune 
et de l’EPA de garantir une bonne intégration du futur quartier dans l’environnement du 
projet.  
 
La quatrième remarque datant du 10 octobre 2017, inscrite sur le registre présent en 
mairie, émane de la famille Marni. Elle concerne la crèche d’entreprise, la réserve foncière 
communale et les propositions financières d’acquisition du foncier. 
L’EPA Eco-Vallée plaine du Var y a répondu par mail (la famille n’ayant pas laissé ses 
coordonnées) le 11 octobre 2017 en précisant l’intérêt de la crèche d’entreprise pour les 
gattiérois, la destination de la réserve foncière et la méthode d’évaluation de 
l’établissement public foncier vers lequel doit se rapprocher la famille.  
 
 
2.5.4 Bilan 
 
La mise à disposition du dossier a donc eu lieu du 25 septembre 2017 au 10 octobre 2017. 
A l’issue de cette mise à disposition, la concertation préalable à la création de la ZAC Les 
Bréguières à Gattières a fait l’objet d’une clôture. 
 
A l’occasion de cette mise à disposition, l’EPA prend en compte les observations 
formulées, d’ailleurs l’EPA a répondu à chaque observation. Toutefois, il ressort de ladite 
mise à disposition que les observations formulées ne sont pas de nature à remettre en 
question ou bouleverser les conclusions de l’étude d’impact ou celles de l’autorité 
environnementale. 
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3.  Les apports de la concertation  
 
Ni les habitants lors des réunions de concertation ni les remarques écrites ne remettent 
en cause les principes d’aménagement et le périmètre.  
 
Si l’opération des Bréguières à Gattières est globalement acceptée, les participants ont 
soulevé des interrogations et des propositions concrètes. Il en résulte des demandes de 
précisions sur l’ampleur du projet, les effets de l’arrivée de nouveaux habitants sur la 
circulation et sur les équipements. 
 
Cinq préoccupations majeures ont été évoquées par les habitants lors des débats et 
échanges qui se sont tenus dans le cadre de la concertation préalable.  
 

3.1 Le projet des Bréguières à mettre en relation avec 
les autres projets au sein de la Plaine du Var 

 
Une première remarque transversale, à l’échelle du territoire de l’OIN, a été énoncée par 
les participants : ils souhaitent que le projet des Bréguières ne soit pas regardé comme un 
projet isolé mais mis en relation avec le quartier limitrophe de La Bastide et les autres 
opérations prévues sur le territoire pour en comprendre l’ampleur et en limiter les 
impacts. 
Ils soulignent ainsi que sur trois communes (Gattières, Saint-Jeannet et Carros), les 
opérations projetées génèrent des effets cumulés en matière démographiques et de flux 
de véhicules. Réalisées en une dizaine d’année, les travaux impacteront la qualité de vie 
des habitants. Les participants souhaitent qu’une analyse globale  des projets permette 
de minimiser les nuisances pour les riverains et de prévoir les infrastructures ou services 
nécessaires à l’accueil des nouveaux habitants. L’EPA précise que l’intérêt d’un 
aménagement d’ensemble comme le permet la ZAC, et notamment dans une OIN, est 
d’évaluer l’impact du projet cumulé avec l’ensemble des opérations connexes. Cette 
analyse a été faite dans le cadre de l’étude d’impact environnemental. La commune ajoute 
que la Métropole a lancé une étude plus large qui étudie les déplacements sur l’ensemble 
de la rive droite du Var 
 

3.2 La circulation, l’accessibilité et la desserte du 
quartier 

 
Ces questions ont été au cœur des débats et constituent un point de préoccupation 
majeur. Ils déplorent une situation d’ores et déjà peu satisfaisante et s’inquiètent de son 
évolution avec un flux de véhicules supplémentaires. Cette thématique, la plus évoquée 
lors des échanges avec les habitants concerne plusieurs aspects :  

 La desserte du projet. Ils souhaitent davantage de précisions sur ce point car ils 
estiment que le Chemin de Provence et la route des Condamines sont trop étroits 
pour desservir l’Eco-Hameau. Ils souhaitent connaitre le coût et les impacts 
financiers que représenteront les aménagements pour la commune. L’EPA précise 
que l’étude d’impact, qui est à disposition du public dans le cadre de la présente 
concertation, rend compte de l’étude de circulation propre au projet (voies 
internes de l’opération et accès).   
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 La circulation aux abords du site, déjà congestionnée à certaines heures, est un 
autre sujet de préoccupations.  Une étude circulation pour mesurer les impacts du 
trafic automobile projeté, une fois l’opération des Bréguières réalisée, est 
demandée par les habitants. Plusieurs sites, à proximité du projet, sont identifiés 
comme délicats car ils ne permettent pas le passage de deux voitures : le pont 
reliant Gattières à Carros, la RM6 202 bis, le viaduc d’Enghieri, l’intersection entre 
le Chemin de la Bastide et le chemin de la Hâle et le chemin de Provence. L’EPA 
Eco-Vallée plaine du Var indique qu’il s’agit de secteurs en dehors du périmètre du 
projet et donc en dehors de notre périmètre d’intervention. L’étude circulation 
permet de montrer que la création d’une voie reliant le chemin de Provence et la 
route de La Baronne améliorera l’état initial. L’inquiétude d’un exploitant agricole 
quant à la potentielle fragilisation du point de vente « direct producteur » situé au 
bord de la RM1 a été évoquée ; les bureaux d’études et la Métropole n’estiment pas 
qu’un rond-point au niveau de la route de La Baronne soit utile à la sécurité et à la 
qualité de l’accès à l’opération.  

 Les déplacements piétons sont également évoqués : l’aménagement des trottoirs 
sur le chemin de Provence et de passages piétons que les habitants souhaitent plus 
nombreux et davantage sécurisés particulièrement à proximité des établissements 
scolaires. Le maitre d’œuvre explique que le projet participera également à créer 
des parcours piétons permettant de relier le quartier de La Bastide aux transports 
en commun plus fréquents sur la route de La Baronne. 

 La desserte en transports en commun est attendue, le service étant aujourd’hui 
très peu présent sur la commune de Gattières. Les participants et les parents 
d’élèves de l’école située en amont du projet estiment que l’accueil de nouveaux 
habitants supplémentaires ne peut se faire sans des transports en commun plus 
fréquents, pour notamment éviter le recours systématique à la voiture. L’EPA 
rassure les habitants sur le nombre de véhicules supplémentaires générés par la 
création de logements.  

 

3.3 Les acquisitions foncières et le prix de vente des 
terrains  

 
Ce sujet fait l’objet de questions et suscite de vives réactions de la part des habitants 
directement concernés, à savoir les propriétaires des terrains situés dans le périmètre du 
projet.  
 
Tout d’abord, certains interrogent l’EPA sur le fait que celui-ci puisse projeter une 
opération d’aménagement sur des terrains qui ne lui appartiennent pas. L’EPA répond 
qu’il s’agit d’une démarche d’aménagement normale : les collectivités - et les 
établissements sous tutelle de l’Etat dans le cas d’une opération d’intérêt national -  
planifient l’évolution du territoire, y compris sur des terrains non maîtrisés par la 
puissance publique. 
 
Puis c’est la question du prix d’achat des terrains par l’EPA qui est posée. Les parcelles 
ne sont pas constructibles aujourd’hui puisqu’elles ne sont pas desservies. Le projet fera 
évoluer cet état de fait. Plusieurs habitants remettent en cause cette « non accessibilité » 
et donc le prix d’achat de leurs biens. Certains propriétaires affirment que les terrains 
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sont desservis par un chemin communal qu’il suffirait d’agrandir pour les rendre 
accessibles. Or, il s’agit d’un chemin privé et non carrossable. 
D’une manière générale, les propriétaires sont inquiets d’être expropriés à un prix en deçà 
de ce qu’ils souhaiteraient. Ils précisent qu’ils gardent une très mauvaise expérience de 
l’expropriation menée par la SAFER sur d’autres terrains. L’EPA rassure les propriétaires 
en explicitant la démarche foncière menée en partenariat avec l’EPF PACA, et la priorité 
donnée à une négociation amiable. L’EPA Eco-Vallée plaine du Var propose de recevoir en 
rendez-vous individuels, en présence de l’EPF, les propriétaires concernés qui le 
souhaitent pour discuter plus précisément de leur situation.  
 
Une demande est plusieurs fois formulée : vers qui se tourner pour l’expertise et 
l’achat des terrains ? L’EPA Eco-Vallée plaine du Var précise que les prix d’achat sont 
strictement réglementés et fixés après évaluation par France Domaine organisme public 
qui se base sur la viabilité et la constructibilité du terrain (zonage du PLU) à la date de la 
proposition. L’Établissement Public Foncier PACA, en charge de l’acquisition du foncier, 
est à la disposition de tous pour étudier chaque situation et répondre aux questions.  
 
 

3.4 Les enjeux environnementaux du projet 
 
La gestion des eaux pluviales a été abordée par les habitants. Ce risque potentiel a 
suscité des questions et demandes de précisions.  
Les habitants estiment qu’il est nécessaire de réfléchir à cette thématique en amont de la 
réalisation du projet pour que les eaux pluviales ne s’évacuent pas n’importe où. Ils 
proposent de se brancher au collecteur, qui sera remis en état dans le cadre des Actions 
de Prévention des Inondations (PAPI Var II), situé en aval du vallon d’Enghiéri, au niveau 
de la route de La Baronne. Ils précisent également qu’il est nécessaire d’éviter d’envoyer 
l’eau vers la route de la Baronne qui n’est plus en état d’accueillir le moindre débit pluvial. 
La question de l’imperméabilisation des sols pour éviter que les exploitants des terrains 
proches du projet ne soient inondés, est également posée.  
Les participants ont également demandé des précisions sur la modélisation du projet : 
permet-elle d’absorber des épisodes de pluies tels que vécus en 1981, année durant 
laquelle 300 mm de pluie en trois heures avaient été enregistrés. Le maitre d’œuvre 
précise les réponses techniques qui sont intégrées au parti d’aménagement : une gestion 
à la parcelle des eaux pluviales et du ruissellement généré par les nouvelles 
imperméabilisations du sol. Outre le raccordement aux réseaux existants conformément 
à leurs capacités, les solutions d'infiltration en place seront privilégiées autant que 
possible (noues infiltrantes). Les ouvrages de rétention en toiture permettront de 
temporiser et de maintenir une végétalisation des dites toitures. Tous les ouvrages de 
rétention seront intégrés aux aménagements paysagers du quartier et accessibles. 
 
La question de la transition énergétique a également été évoquée par les participants 
qui ont souhaité savoir si le recours aux énergies alternatives était envisagé pour 
l’opération des Bréguières à Gattières. Madame le Maire précise que l’objectif étant que 
l’opération obtienne le label « Éco-quartier », les élus seront particulièrement vigilants 
sur cette question et à toutes les préoccupations environnementales mais aussi sociales. 
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3.5 Les équipements et services 
 
Les participants sont particulièrement vigilants aux besoins en équipements nécessaires 
à l’accueil de nouveaux habitants sur la commune. La question des locaux pour les 
enfants- établissements scolaires et crèche - est prégnante. Les habitants souhaitent 
notamment savoir si l’école de la Bastide, le collège et le lycée sont suffisamment 
dimensionnés pour accueillir 350 familles supplémentaires. Des précisions sur la crèche- 
nombre de berceaux, fonctionnement…- sont demandées. L’EPA a fait étudier l’effet induit 
en termes de besoins scolaires en classes élémentaires et primaires par des experts en 
programmation. L’étude, prenant en compte les fermetures successives de classes dans 
les établissements de La Bastide et l’école Léon Mouraille, confirme que ne justifie pas de 
créer de nouveaux établissements. 
 
Madame le Maire confirme que pour l’accueil des plus jeunes en primaire, les locaux 
actuels permettront de répondre aux besoins supplémentaires générés par le projet des 
Bréguières. En l’état actuel des classes d’école sont fermées faute d’élèves mais celles-ci 
pourront être mobilisées de nouveau pour accueillir les  nouveaux arrivants. En revanche, 
concernant le collège et le lycée, dont la compétence n’est ni communale ni susceptible de 
participation de l’EPA, la situation est d’ores et déjà critique à l’heure actuelle. Ce sera une 
nécessité – que la commune s’engage à porter politiquement auprès des acteurs 
concernés - pour créer de nouveaux établissements accueillant les enfants des actuels et 
futurs habitants de Gattières mais aussi de Saint-Jeannet et Carros. Une vigilance toute 
particulière devra être apportée à cette problématique.  
 
 
Les comptes-rendus des réunions publiques et les explications écrites aux courriers des 
habitants rassemblent l’ensemble des réponses qui ont été apportées aux questions, 
demandes de précisions et suggestions des habitants.  Ces documents complets sont 
présentés en annexes du présent document.  
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1. La délibération du 25 février 2016 
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2. Les articles de presse  
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3. Les supports d’information 
 

3.1. Les annonces presses 

 
 
 
 
3.2. Les panneaux lumineux 
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3.3. Les livrets d’information 
 
Livret information- étape 1 
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Livret information- étape 2 
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3.4. Les panneaux d’exposition 
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3.5. L’information sur les sites Internet de la commune de Gattières et de 
l’EPA Eco-Vallée Plaine du Var  

 
Le site de l’EPA 
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Sur le site de la commune de Gattières 
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3.6 La mise à disposition du public de l’étude d’impact  
 

Annonces presses du 16 septembre 2017 éditions Cagnes sur Mer et Littoral de Nice Matin 
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L’information sur les sites Internet de la commune de Gattières, de l’EPA Eco-Vallée Plaine 
du Var et de la Préfecture 
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L’affichage  
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Les documents 
 

 Les procès-verbaux d’huissier des 25/09 et 10/10/17 de respect de la mise à 
disposition du public (extrait/144 pages) 
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 La délibération municipale (extrait/3p) 
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 L’avis de mise à disposition du public  
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 Le recueil des actes administratifs (RAA extrait/3P) 
 
 

 
 

 L’étude d’impact (extrait/321 pages) 
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 Le rapport de présentation du projet de création de ZAC (extrait/30 pages) 
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 Avis de l’autorité environnementale (extrait /16p) 
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 Avis de la Métropole 
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 Réponse EPA à l’avis de l’AE (extrait/5p) 
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4. Les rencontres 
 

4.1 Diaporama et compte-rendu de la réunion publique du 17 octobre 2016  
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Compte rendu de 

De la réunion publique 
à Gattières du 17 octobre 2016 
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essaierons également de trouver des dessertes qui suivent à l’horizontal des lignes de niveau. Il s’agira 
également de venir compléter ces dispositifs végétaux qui existent : il s’agira de venir construire une 
série de lignes et d’écrans végétaux successifs pour limiter l’impact visuel des constructions nouvelles.  

 

 

 

 

 

S’installer au plus près du sol existant   

Une partie des plantations existe déjà sur le site. Il s’agit d’une ressource précieuse sur laquelle nous 
nous appuierons. Une strate nouvelle de plantation, qui mettra un peu de temps à pousser, viendra 
compléter l’existant.  
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Une approche environnementale du projet urbain : pour  un quartier  
durable  

Le terme Eco Hameau signifie que nous nous questionnerons tout au long du projet pour savoir 
comment être au plus près d’une démarche vertueuse de l’environnement et du site, dans une 
démarche de développement durable.  
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II- Le débat 

De la salle : Le discours énoncé ne ser t en r ien aux propr iétair es pr ivés de Bréguières. La question 
est de savoir  comment seront payés ces ter rains.   

Olivier  SASSI , dir ecteur  génér al adjoint de l’EPA : Pour ce qui est des acquisitions 
foncières, aujourd’hui nous travaillons avec l’Etablissement Public Foncier, et plus 
particulièrement avec Madame GUILLOT présente au premier rang. Nous pouvons avoir des 
premiers échanges avec vous sur la question du foncier mais nous ne pourrons répondre à 
votre question que quand nous aurons un peu plus avancé dans les études.  
 

De la sa lle (même per sonne) : Vous faites des projets, mais vous n’êtes pas propr iétaire des 
ter r ains. 

Olivier  SASSI  : A ce jour, le secteur des Bréguières est partiellement maitrisé par la personne 
publique. En fonction du périmètre définitif de l’opération, et si nous entrons dans une phase 
d’acquisition du foncier pour réaliser le projet, nous achèterons. Nous avons l’obligation, en 
tant qu’administration publique, d’acheter au maximum au prix de l’évaluation des Domaines.  
 

De la sa lle (même per sonne)  : I l s’agit d’une pratique contestable 
Olivier  SASSI  : Nous notons votre contestation. 

 
De la sa lle (même per sonne)  : Plusieurs promoteurs nous ont déjà approchés, nous les avons 
écar tés. M ’offr irez-vous un pr ix convenable ?  

Olivier  SASSI  : Ce que je vous propose Madame, c’est que nous puissions discuter des cas 
particuliers sur le foncier, lors de rendez-vous individuels. Je me tiens à votre disposition à 
l’issue de la réunion afin que nous arrêtions une date. Je précise cependant que le point 
important sur la question de la constructibilité est que nous ne sommes pas aujourd’hui sur la 
question de bon vouloir. Nous sommes sur la question de savoir si le site a les réseaux 
suffisants pour que l’on puisse construire. 
 

De la sa lle (même per sonne)  : Un chemin communal existe sur  mon ter rain.  
M adam e le M aire : Pour répondre à Madame D., la commune a largement contribué à créer 
de la voirie, de l’assainissement dans ce quartier pour que vos terrains soient accessibles à la 
route. Pour ce qui est de votre terrain en particulier, il est aujourd’hui enclavé par les autres 
propriétés et n’est donc pas constructible sans l’intervention de l’aménageur. 

 
De la sa lle : I l aurait été bien, avant d’organiser  une réunion publique, de dialoguer  avec les 
propr iétair es des ter rains concernés. Nos ter rains sont bloqués depuis de nombreuses années. J’ai 
pour  ma par t une très mauvaise expér ience de l ’expropr iation que nous avons vécue avec la SAFER. 
Je ne souhaite pas que la situation se renouvelle et que nous nous fassions de nouveau expropr ier  à 
un pr ix tr ès bas. Je suis cependant ravi si le projet peut emmener  un regain de vie au village.  

Olivier  SASSI  : Je vous propose que nous prenions rendez-vous pour discuter des cas 
particuliers. Sur la question du prix, la procédure est totalement encadrée, l’EPA n’est pas là 
pour s’enrichir sur le dos des propriétaires. Le principe de l’EPA dans les questions foncières, 
ce n’est ni spoliation ni spéculation. Nous sommes dans la neutralité. 
Aujourd’hui, les terrains dont nous parlons ne sont pas constructibles car ils ne sont pas 
desservis. C’est un état de fait. Le projet va permettre de faire évoluer cette situation pour que 
le secteur puisse être constructible.  
La question du foncier est à mettre en face de tous les investissements qu’il faut faire pour 
viabiliser le secteur. Il faut mettre en regard la somme des dépenses (les acquisitions foncières, 
les investissements pour faire les rues, les places, les espaces publics, etc.) à la somme de la 
revente des fonciers aménagés et des participations à payer par ceux qui veulent construire.  
M adam e le M air e : Notre rôle en tant qu’élus, est également d’être à vos côtés, pour que 
vous ne vous fassiez pas spolier.  

 
De la sa lle : Sur  la question de la desser te des ter rains, il existe un chemin communal qu’i l suffir ait 
d’agrandir .  

 M adame le M air e : comme je l’ai dit à Madame D., le chemin ne peut être considéré comme 
une desserte. 
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De la sa lle : Un schéma avec des rues nous a été montré lors de la présentation. Pouvez-vous nous 
préciser  la desser te envisagée pour  l ’Eco-Hameau sans que cela coûte une for tune à la commune ? En 
effet, le chemin de Provence et la route des Condamines sont trop étroi ts.  

Olivier  SASSI  : il existera une participation de la commune pour cet investissement public 
afin  de trouver l’équilibre dont je vous parlais tout à l’heure. Sans cet investissement public, 
nous ne pouvons rien faire. Nous allons étudier la desserte du projet à une échelle plus large 
que les voies internes du projet. Il s’agira de s’assurer, avec la Métropole, que l’intersection 
avec les voies existantes est suffisamment sécurisée. L’objet de l’étude d’impact du projet est 
de voir plus loin pour s’assurer que cela fonctionne dans le quotidien, y compris en termes de 
circulations.   
 

De la sa lle : Une étude de faisabilité a-t-elle déjà été r éalisée ? 
Olivier  SASSI  : Nous avons en effet réalisé une étude de faisabilité pour savoir si le projet 
était réalisable. La conclusion a été positive et c’est d’ailleurs pour cette raison que nous 
sommes avec vous ce soir. Nous devons maintenant concevoir précisément les choses. C’est 
pourquoi, en fonction des nouvelles connaissances que nous avons aujourd’hui du terrain, les 
choses pourront potentiellement évoluer.  
 

De la  salle : Concernant la voie de communication entre la route de la Baronne et le chemin de 
Provence, vous venez de dire que vous aviez étudié la faisabilité au-delà du projet. Si les coûts 
s’avéraient trop impor tants et que vous vous r endiez compte que  ce n’est pas faisable, 
qu’adviendrait-i l de toutes les études et toutes les sommes dépensées en amont  ? 

Olivier  SASSI  : Nous avons fait une étude de faisabilité sachant qu’un certain nombre de 
projets, qui ont fait l’objet de concertation, sont déjà prévus pour permettre une meilleure 
connexion. Nous devons à présent vérifier que ce qui est prévu sur les voiries et aux alentours 
fonctionne avec le projet en tant que tel.  

 
De la sa lle : Lors de la présentation, vous nous avez dit que vous alliez gér er  « au mieux » les eaux 
pluviales.  Qu’entendez-vous par  « gérer  au mieux » ? 

Jean-M ichel SAVI GNAT, Architecte, urbaniste du projet- Agence Ter r itoires 
Urbains : Il s’agit d’une idée assez simple. Nous sommes confrontés, notamment dans nos 
régions, à des éléments pluviaux assez violents, importants et denses. Si nous rejetons toute 
cette eau pluviale directement dans les tuyaux, cela ne va pas fonctionner. Il est donc 
nécessaire de penser l’aménagement d’espaces de rétention, notamment de petits fossés 
paysagés. Grâce à ces aménagements, nous permettrons d’infiltrer naturellement une partie de 
l’eau sans l’envoyer dans les tuyaux. Ces espaces de rétention sont de plus des espaces 
végétalisés et paysagés. Ils permettent donc à la fois une économie liée aux coûts d’installation 
des infrastructures de tuyaux et participent à l’équilibre général en termes de paysage tout en 
permettant une gestion naturelle des eaux pluviales.      

 
De la sa lle : Pouvez-vous nous donner  des précisions quant à la taille du projet  ?   

Olivier  SASSI  : Il s’agira d’un élément dont nous discuterons ensemble car dans le cadre de 
la concertation préalable à la ZAC, le périmètre du projet est mis en discussion. Au stade 
d’avancement de nos études, nous n’avons pas d’éléments stabilisés à vous communiquer. 
Nous construirons cependant plus que 350 logements. Il s’agit toutefois d’un projet qui se 
réalisera sur un temps long. On ne construit pas à Gattières comme à Nice. Au-delà de 
combien de logements seront construits, la question est quel projet pour qui ? Gattières est en 
effet un village vivant, de nouveaux habitants viennent cherchent à s’y installer, d’autres 
cherchent à loger leurs enfants…  La question n’est donc pas de savoir si l’on va se développer 
mais comment on va le faire ? Nous sommes en effet dans une région attractive. Si nous étions 
en train de perdre de la population et de disparaitre à petit feu, il s’agirait d’un autre problème. 
L’enjeu au-delà du chiffre, se trouve vraiment dans la qualité et la durée du projet. Nous 
travaillons aujourd’hui sur trois phases qui se réaliseront sur 10 à 15 ans. La question est donc 
de se demander si l’on choisit de laisser faire sans mise en cohérence - ou choisi-t-on d’avoir 
un plan d’aménagement qualitatif ?  
 

De la  salle : D’autr es r éunions publiques seront-elles organisées pour  nous présenter  les autres 
projets prévus sur  la commune ?  

Olivier  SASSI  : L’EPA ne pilote pas les autres projets. 
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De la sa lle : Quelles sont les prochaines échéances du projet  ?  
Olivier  SASSI  : La concertation débute et pour recueillir votre avis, plusieurs moyens vous 
sont proposés : des registres sont à votre disposition ainsi qu’une adresse mail sur laquelle 
vous pourrez directement nous écrire pour nous faire part de vos observations.  Pour notre 
part, nous allons continuer à travailler avec Jean-Michel SAVIGNAT et son équipe et nous 
reviendrons vous rencontrer pour une deuxième réunion publique début 2017. Nous mettrons 
ensuite à la disposition du public l’étude d’impact. Nous annoncerons également par voie de 
presse, la date de clôture de la concertation, à l’issue de laquelle une procédure administrative 
permettra la création de la ZAC. 
Il faudra ensuite encore environ une année de travail pour faire ce que l’on nomme un dossier 
de réalisation de la ZAC et le programme des équipements publics.  Il s’agira d’un arrêté 
préfectoral qui sera pris après avis de la commune et de la métropole et après une délibération 
de l’EPA qui précisera les voiries, les places, les rues, les espaces verts réalisés et le coût 
financier.  
Les travaux d’espace public pourront ensuite débuter puis suivra la réalisation des bâtiments.  

 
De la sa lle : Pour  avoir  une idée concrète du projet, nous devrons donc attendr e deux ans ?  

Olivier  SASSI  : Lorsque nous reviendrons vous voir lors de la deuxième réunion publique, 
nous aurons des éléments beaucoup plus précis à vous présenter. Après, il s’agit 
essentiellement de procédures administratives à lancer. 

 
De la sa lle : Que prévoyez-vous de réaliser  pour  améliorer  la circulation routière au niveau du pont 
qui  relie Gattières à Car ros ?  

Olivier  SASSI  : Il s’agit effectivement d’un vrai problème.  Ce n’est cependant pas la mission 
de l’EPA, ni dans le budget d’une opération de quartier de refaire un pont. Je préfère être franc 
là-dessus parce que ce ne sont pas des choses que nous pourrions imputer à l’opération. En 
revanche, en créant des voieries à l’intérieur du secteur, nous allons faciliter les choses car cela 
permettra d’une part, pour les gens qui habiteront là, de ne pas avoir à passer par le pont et 
d’autre part pour les usagers cela raccourcira leur chemin de passer par cette nouvelle voie 
plutôt que par le pont. En empruntant cette nouvelle voie, ils déchargeraient d’autant le pont.  
Jean-M ichel SAVI GNAT : Cette problématique va être étudiée en détails. Il ne s’agit en 
aucun cas de résoudre un problème pour en créer un autre. Mais, le pont est effectivement une 
infrastructure qui, à l’origine, n’avait pas été prévue pour faire passer les voitures.  

 
De la  salle : Serait-i l possible d’aménager  et sécur iser  les passages piétons ? Je me souviens d’une 
époque où des élèves de l’école allaient à la piscine de Car ros. La ville de Car ros est juste à côté et elle 
possède beaucoup d’équipements qui ne sont pas prévus dans le projet.  

Olivier  SASSI  : Lorsque nous aménageons un tel quartier, il n’est pas dans notre mission de 
traiter le pont. Cela dit, il s’agit d’une voirie métropolitaine et nous échangerons évidemment 
avec la Métropole sur ces sujets. Et effectivement, s’il y a moins de voitures, il sera peut-être 
plus facile pour les piétons de circuler sur le pont. Aujourd’hui, nous ne l’avons pas étudié car 
ce n’est pas notre mission de traiter du problème du pont. Cela ferait un peu trop pour un seul 
quartier de résoudre à la fois la question de sa viabilisation et la question du pont. 
 

De la sa lle : Le problème de voir ie est prégnant. Avec la réalisation du projet, le trafic va 
augmenter  et i l n’est aujourd’hui pas possible de faire se croiser  deux voitures aux Chemin de la 
Bastide/  Chemin de la Hâle.  Pour tant les nouveaux habitants désireront surement aller  au village.  

Olivier  SASSI  : Ce que je peux vous dire en étant tout à fait franc, c’est que nous allons 
étudier le problème dans son ensemble en n’aggravant pas la situation actuelle. En revanche, 
ce projet ne pourra pas tout résoudre.  

 
De la salle : L’école de la Bastide est-elle suffisamment dimensionnée pour  accueil lir  350 familles 
supplémentaires ?  Pour  le collège, la même question se pose.  

M adam e le M air e : On nous oblige, à travers la loi SRU, à construire des logements sociaux. 
Nous nous soumettons à cette loi en réfléchissant à créer un quartier le plus adapté à notre 
commune. Il faut cependant que les autres acteurs institutionnels créés des services publics 
dignes de ce nom pour accueillir dans de bonnes conditions cette nouvelle population. L’école 
est en capacité d’accueillir des enfants supplémentaires car nous pouvons sortir des locaux 
actuels le centre de loisirs. Cela permettrait de créer deux ou trois classes supplémentaires 
pour faire face à un apport supplémentaire de population.  Concernant la problématique du 
collège, vous avez tout à fait raison. Il s’agira d’un combat que nous allons devoir mener en 
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tant qu’élus, avec les autres Maires des communes avoisinantes.  Car la commune de Gattières 
est concernée, mais les communes alentours le sont tout autant : Saint-Jeannet, La Gaude, 
Vence, Saint-Laurent-du-Var… Toutes ces collectivités vont faire sortir de terre leur projet en 
même temps. Nos enfants, les enfants de Saint-Jeannet et de La Gaude vont tous au même 
collège. Les enfants de Gattières vont tous au lycée de Vence. Ils ne peuvent même plus tous y 
aller car ceux qui résident en-dessous du chemin de Provence vont dorénavant au lycée 
Maulnier. C’est donc le rôle des élus d’accompagner la population pour créer un collège et un 
lycée supplémentaires. Je ne sais pas encore s’il existe des projets dont nous n’avons pas 
connaissance.  
 

De la sa lle : Comment est  financé le pr ojet ?  
Olivier  SASSI  : Une zone d’aménagement concerté est quelque chose qui s’autofinance le 
plus possible. En général, des investissements publics sont également nécessaires, dans le cas 
du projet des Bréguières, ils seront apportés par la commune. Certaines dépenses sont payées, 
soit par la vente de fonciers aménagés, soit par des participations payées par ceux qui veulent 
construire.   
 

De la sa lle : Pourquoi, un investissement financier  de la commune alors que le bar reau de liaison 
qui va être créé dans le cercle profitera à toutes les communes avoisinantes ? Pourquoi les autres 
communes ne par ticipent-elles pas ?  

Olivier  SASSI  : L’investissement public est fait par la commune, c’est un choix. La Métropole 
et les autres communes ne participent pas financièrement à ce projet. Il serait envisageable 
d’aller chercher d’autres investissements publics mais cela renverrait à des difficultés de 
calendrier.  
 

De la salle : Concernant l’échangeur  prévu dans la descente de Nice,  i l semble impor tant qu’i l 
puisse êtr e à double sens, contrairement à ce qui est aujourd’hui prévu. Alors, cer tes ce sont des 
projets qui coutent très cher . J’ai entendu par ler  de requalification de la descente de Nice. Si l ’on 
requalifiait à 90 kilomètr es à l ’heure au lieu de 110 km/ heure, on pour rait fair e des ronds-points qui 
coûteraient beaucoup moins cher  et qui  permettraient de sor tir  un peti t peu par tout.  

M adame Capr ini, adjointe au m air e : Une réunion s’est tenue sur ce sujet avec 
l’ensemble des Maires de la rive droite. Tous les acteurs en présence sont conscients de cette 
problématique de voirie. Des groupes de travail sont en train de se mettre en place pour 
entamer une réflexion à ce propos et ainsi trouver des solutions pour y répondre.   
 

De la sa lle : Et la crèche, est-ce qu’on pour rait en dir e un mot ? 
M adam e le M aire :  
Il s’agit d’un projet qui est en réflexion depuis 4 ans. Cet équipement accueillera 60 berceaux 
avec une possible extension à 80. Il s’agira d’une crèche d’entreprises, c’est à dire qu’elle sera 
ouverte à tout le monde. Il s’agira d’une crèche privée, réglementée par la CAF. Donc, si les 
entreprises jouent le jeu, cela ne coûtera pas plus cher qu’une  crèche communale. 
 

Conclusion de la r éunion par  M adam e le M air e  
Pour conclure Madame le Maire rappelle que le projet n’est pas encore arrêté. Cette première réunion 
a pour objectif de consulter et recueillir l’avis des citoyens. La concertation se poursuit.  
 
Sur la question des autres projets d’aménagement développés sur la commune, Madame le Maire  
propose d’organiser une réunion publique spécifique. Il faut toutefois rappeler, qu’en l’état actuel, les 
réflexions cherchent à préserver au mieux l’équilibre de Gattières. Pour cela, le Sud de la commune 
sera ouverte aux familles étant donné la présence d’une future crèche, d’une école et l’agrandissement 
du Lidl. Les séniors seront quant à eux accueillis dans le village dans une résidence 100 % sociale. Le 
pôle médical qui constitue un vrai « plus » pour les personnes âgées devrait ouvrir ses portes dans le 
cœur de Gattières d’ici un an. Enfin, les séniors ne sont pas forcément motorisés ce qui permettrait de 
limiter un potentiel apport supplémentaire de circulation ou de besoin de stationnement.    
 
Sur la question de l’augmentation de la population de Gattières, la devise appliquée est « mieux 
prévenir que subir ». La loi oblige la commune à construire 25 % de logements sociaux. Face à cette 
obligation, la meilleure solution pour Gattières pour intégrer ces 300 logements sociaux est 
recherchée. Voilà pourquoi le choix d’un quartier familial en bas de Bréguières et d’une habitation 
pour sénior au cœur du village a été fait. Il s’agira de plus d’établir une mixité de la population sur la 
commune. Aucun logement social accessible à la propriété  ne sera réalisé car ils ne sont pas 
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comptabilisés dans la loi SRU. La municipalité ne souhaite donc pas construire davantage que ce que 
la loi l’oblige à faire. La commune a de plus fait le choix de faire appel à un bailleur social qui permet 
au Maire et à ses adjoints de figurer aux commissions d’attribution des logements. La municipalité 
souhaite en effet avoir un regard sur qui vient s’installer sur la commune.  
 
Enfin sur le transport collectif, il s’agit d’un autre combat que la commune souhaite mener. L’État 
nous demande de construire des logements mais les services inhérents à l’accueil d’habitants 
supplémentaires ne sont pas prévus.  
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4.2 Diaporama et compte-rendu de la réunion publique du 23 mars 2017  
  

   ÉCO-VALLÉE 
   Opération d’Intérêt National de la plaine du Var 

 

Projet des Bréguières à Gattières 

Deuxième réunion publique de concertation – 23/03/2017 
 

1 

Le territoire de l’Éco-Vallée 

2 
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Projet de périmètre de ZAC 
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environnementales du projet et « hameau » pour souligner qu'il s'agit ici de créer un lieu de vie de 
caractère. 
 
La proposition est issue du travail de notre équipe qui regroupe les multiples compétences 
indispensables à une démarche de qualité. 
 
La proposition sera présentée en plusieurs points et notamment celui de "quartier paysage" qui est une 
manière de répondre aux enjeux fixés. 
 
 
1.1 Le site 
 
 

 
 
C'est un site aux qualités remarquables, qui est d'abord un site naturel en balcon sur la vallée du Var, 
et qui offre des vues sur le village et les Baous. Il est accessible depuis le chemin de Provence et la route 
de la Baronne. La présence du végétal est un atout que l'aménagement devait conserver pour un projet 
au plus près des éléments de nature. Le site est marqué par la pente (environ 50 m de dénivelé entre le 
haut et le bas) et par les vallons. Il a été façonné par l'activité humaine et par l'agriculture. Les photos 
aériennes anciennes soulignent l'importance des restanques, des terrasses. 
 
Trois idées majeures ont guidé notre réflexion : 
- conserver les qualités paysagères du site et les vues, 
- inscrire le projet dans la topographie et le poser sur les traces laissées par l'activité humaine, 
- desservir le hameau par une voie résidentielle. Il s'agit de le relier aux voies de la vallée et du coteau 
sans tracer une voie directe pour rendre la pente confortable. L'intelligence du pas des muletiers qui 
ont tracé historiquement un chemin a guidé nos réflexions. Des voies le long des courbes de niveau, 
c’est-à-dire à l'horizontale, desservent facilement les logements. 
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Le quartier empruntera une palette de matériaux de construction que l'on utilise dans la vallée : de la 
pierre, du galet, du bois... pour recréer un paysage bâti familier. D'autre part nous souhaitons 
respecter le paysage végétal existant. C'est pourquoi nous avons fait une analyse détaillée du site, des 
essences présentes et des deux vallons boisés qui sont de véritables couloirs écologiques, des réserves 
de faune et de flore. En plus ils ont un rôle précieux pour l'eau. Nous souhaitons maintenir l'intégrité 
des vallons et nous appuyer sur les massifs existants pour créer des continuités naturelles. Il est 
indispensable que le projet ne fragilise pas l'écosystème présent mais le mette en valeur. C'est 
pourquoi par exemple pour la gestion écologique de l'eau de pluie nous créons un dispositif de noues, 
de fossés et de bassins naturels qui permettent de recueillir puis d'absorber l'eau de pluie sur place ou 
de différer les rejets. Ce système permet de constituer et d'entretenir naturellement une trame 
paysagère et de limiter les rejets dans les vallons pour préserver la ressource en eau et réduire les 
risques de ruissellement. 
 

 
De la sa lle, une dame, prend la parole :  Pourquoi faire des projets sur  des ter rains qui  ne vous 
appar tiennent pas mais qui sont tr ès beaux comme vous dites ? Les propr iétair es actuels ne sont pas 
convoqués. Que viennent faire ici les propr iétair es ? Nous les projets d'avenir  i ls ne nous intéressent 
pas. Moi je ne suis pas d'ici et je n'y r eviendrai pas. L'impor tant c'est un pr ix cor rect pour  nous, et de 
faire r especter  nos droits 
 
Olivier  Sassi, directeur  adjoint de l’EPA Plaine du Var  propose d'organiser  une réunion avec les 
propr iétair es et pr écise que la réunion de ce soir  a pour  but de permet tre à chacun de poser  les 
questions qui lui tiennent à cœur .  
 
De la salle :  un habitant indique qu'i l est lui aussi propr iétair e mais qu'i l est intéressé par  le projet . I l  
souhaite que la réunion permette à chacun de s'expr imer  et ne soit pas confisquée par  une seule 
personne. 
 
M adame le M air e propose que le représentant de l'Etablissement Public Foncier  de la région PACA 
rencontre immédiatement la personne qui  a pr is la parole et convienne d'un rendez-vous. Elle 
indique avec Olivier  Sassi que tous les propr iétair es qui le souhaitent pour ront faire de même en fin 
de réunion et propose de reprendre la présentation du projet. 
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1.3 Les espaces publics  

Jean-M ichel Savignat  Les espaces publics s'organisent autour de la voie principale et résidentielle 
d'accès au hameau : le chemin des Strelitzias existant qui doit être requalifié et continué pour rejoindre 
la route du chemin de Provence. Il est également prévu de créer une promenade piétonne en balcon 
qui offre des vues sur la vallée. Elle desservira de petites voies dont le trafic sera limité à l’usage de 
desserte des logements. Ces espaces partagés sont bordés de noues plantées qui recueillent l'eau de 
pluie et créent un paysage végétal devant les appartements. La présence de la nature est renforcée par 
des toitures plantées sur les bâtiments.  
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Une venelle piétonne, sur le tracé d'un ancien chemin, offre un accès direct à l'école de la Bastide et à 
la future crèche. Une voie périphérique crée un accès pompiers pour sécuriser le site.  

En haut à proximité du chemin de Provence, s'ouvre une place de quartier avec des commerces et des 
services de proximité. A proximité nous réservons un terrain qui pourrait par exemple accueillir 
demain un centre de loisirs.  Dans la pente en conservant les plus beaux arbres nous offrons aux futurs 
habitants et à ceux qui admirent de loin la vallée une série d'écrins boisés comme la pinède. Près de  
l'accès de la route de la Baronne s'installe une crèche d'entreprise de 80 berceaux à destination des 
salariés des zones d’activités qui la financent et, en fonction des places disponibles, aux gattiérois. 

 

Réserve foncière 
communale pour un 

équipement type centre de 
loisirs
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II- Le débat 

Question : Ce projet va amener une population supplémentaire dans le quartier et donc 
plus de trafic automobile. Y a t'il un plan de circulation qui sera étudié pour mesurer les 
impacts sur le quartier de la Baronne qui est déjà très encombré ? 
 

Réponse de d'Olivier Sassi : Il y a deux réponses concrètes à votre question. La 
première est liée aux obligations que nous avons sur ce projet. Nous avons la 
responsabilité de démontrer que l'aménagement fonctionne au regard de la 
circulation. C'est pourquoi nous prolongeons la voie existante qui est 
indispensable à sa réalisation. La seconde est liée à l'étude globale de circulation 
que nous menons sur la rive droite à la demande des maires et de la métropole. 
En effet de nombreux projets sont à l'étude et le système viaire n'est pas optimal. 
Même si tout ne se fera pas immédiatement, nous analysons globalement les 
impacts et les besoins pour trouver des solutions. 
Madame le Maire : Cette première remarque est pour moi, et pour nous tous 
très importante. Des projets pourraient se réaliser presque en même temps que 
le notre comme par exemple à Saint-Jeannet. C'est pourquoi nous avons fait le 
choix d'une liaison entre le chemin de Provence et la route de la Baronne. Les 
familles doivent pouvoir facilement utiliser l'école ou la crèche sans faire tout le 
tour en voiture. C'est un nouvel équilibre qui va s'installer avec cette voie. D'autre 
part le combat que nous devons mener porte sur le transport collectif. Notre 
obligation de construire doit s'accompagner de la nécessité de desservir les 
populations en transport collectif, ce qui n'est pas le cas aujourd'hui. 
Olivier Sassi : Pour  la desserte de l'école de la Bastide nous proposons un projet 
qui permet aux enfants et aux parents d'y aller à pied en toute sécurité. D'autre 
part les études montrent que les gens vont demain plutôt descendre vers la route 
de la Baronne pour aller à Carros ou prendre la RM 6202 bis. Ainsi, le quartier de 
la Bastide sera moins impacté. 
Madame le Maire : C'est pourquoi j'ai demandé l'aménagement d'un rond-point 
en bas du hameau, pour ralentir la vitesse et faciliter la sortie du quartier. 
 

Observation : Ma question porte sur la gestion des eaux pluviales. On est au bon moment 
pour prendre en compte son évacuation qui risque, si on n’y prend pas garde, de se 
retrouver non pas dans le vallon mais dans le quartier en projet. Il faut penser à se 
brancher sur le collecteur en bas de pente. Il sera remis en état dans le cadre des 
Programmes d'Actions de Prévention des Inondations (PAPI) mais il est déjà saturé.  

Réponse de Jean-Michel Savignat : La logique c'est de temporiser l'eau de pluie 
pour limiter la remise dans le réseau. Les toitures végétalisées, les noues, les 
bassins retiennent l'eau, facilitent l'infiltration et nous permettent d'avoir un 
débit de fuite dans le réseau très faible pour ne pas le surcharger. 

 
Observation : Dans ce secteur nous avons observé en 1981 des pluies de 300 mm en trois 
heures. La modélisation que vous avez faite permet-elle d'absorber ce type de situation ? 

Réponse de Jean-Michel Savignat : Nous travaillons avec deux repères : la crue 
trentennale et la crue centennale qui doit intégrer ces situations. Il s'agit pour 
nous aussi d'éviter d'imperméabiliser les sols pour limiter les rejets. Nous faisons 
des études de sols pour étudier les capacités d'infiltration. 
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Olivier Sassi : Il nous faudra vérifier que la situation exceptionnelle que vous 
évoquez est bien intégrée dans nos modèles. Une information complémentaire : 
les futurs bâtiments devront se conformer au nouveau règlement 
d'assainissement de la métropole qui prévoit de gérer les rejets à la parcelle ce 
qui limitera d’autant plus les risques que vous évoquez.  
 

Remarque : Il faut vraiment éviter d'envoyer l'eau vers la route de la Baronne qui n'est 
plus en état de prendre le moindre débit de fuite. Il faut aller vers le vallon d'Enghiri qui 
sera calibré pour cela.  

 
Question : Vers qui les propriétaires peuvent-ils se tourner pour l'expertise et l'achat de 
leur terrain ? 

 Réponse d'Olivier Sassi : Vous pouvez contacter Frédéric Barrie, de 
l'Etablissement Public Foncier PACA qui est chargé de l’acquisition du foncier. En 
tant qu'établissement public nous achetons les terrains au prix fixé par France 
Domaine, administration d'Etat qui agit en toute indépendance. Nous nous 
donnons une règle simple : ni spoliation, ni spéculation. L'estimation du prix par 
France Domaine tient donc compte de ce qu'il y a sur le terrain, de sa desserte par 
les réseaux, de sa constructibilité ... 

 
Question : Et si on n’est pas d'accord avec le prix ? Ça peut durer des années ! 

Réponse d'Olivier Sassi : Notre volonté, c'est d'abord d'entrer en concertation 
et de dialoguer. Ensuite, s’il y a un projet d'intérêt public à réaliser nous 
avancerons. Notre expérience montre que la négociation amiable domine 
largement. Elle ne couvre pas toutes les situations mais c'est la démarche que 
nous privilégions toujours sur l'expropriation. C'est notre souhait et notre intérêt. 

 
Question : A Gattières on sait recevoir les enfants, et les nouvelles familles trouveront sans 
problème une école. Mais le problème se pose surtout avec les collèges et les lycées qui sont 
surchargés et qui sont mal desservis par des bus surchargés dès Carros. Il faut des 
logements et les logements sociaux c'est important, mais pensons aux enfants et à leur 
avenir. Comment le projet prend-il en compte cette réalité ? 

Réponse d'Olivier Sassi : Merci pour ce constat et cette réflexion que les 
échanges avec Madame le Maire avaient révélés. Si la loi nous demande de 
construire des logements, la procédure de zone d'aménagement concerté que 
nous proposons de choisir nous impose de traiter et de financer les écoles. Les 
collèges ou les lycées ne sont pas financés par une telle opération. Faut-il pour 
cela ne pas s'intéresser à l'enseignement secondaire ? Non, et la volonté des élus 
est de dialoguer avec le Département et la Région qui sont compétents pour 
adapter l'offre d'établissement aux besoins de la rive droite. Le compte rendu de 
la réunion de ce soir mais aussi le bilan de la concertation devront faire ressortir 
ce besoin. Il devra être débattu avec les représentants des collectivités 
territoriales concernées. 
Madame le Maire : Il y a pour moi trois difficultés, trois faiblesses de la rive 
droite que nous devrons lever pour réussir ce projet, c’est-à-dire construire sur le 
coteau. Sans ordre de priorité, il y a le transport collectif, les collèges et lycées et 
l'adaptation des voiries. Trois sujets déterminants pour les maires et qui 
pourraient bloquer les projets d'habitat si des solutions n'étaient pas trouvées. 
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Question : J'habite le hameau de Saint-Estève et, pour aller dans le sens des propos 
précédents, il me paraît déterminant par exemple de réaliser un rond-point en bas du 
projet. En effet si j'additionne toutes les opérations, c'est plus de 2 000 logements, 5 000 
personnes et plus de 4 000 voitures supplémentaires sur les trois communes. Sur le réseau 
actuel c'est invivable. Si j'ajoute les projets et les chantiers de déplacement du MIN, ... c'est 
plus de dix ans de travaux sur nos collines que nous avons choisies pour leur cadre et leur 
quiétude. Il faut du logement pour les actifs, il faut du logement social mais il ne faut pas 
tout sacrifier et mieux répartir les efforts sur la vallée. 
Il me semble qu'il manque une image globale de tous les projets de la plaine du Var. Il y a 
des inquiétudes sur la circulation, sur la sécurité, sur la vie quotidienne... 
J’ai été également entrepreneur et je connais bien les difficultés à loger le personnel. Mais 
tous ces projets sont impressionnants et nous ne voulons pas devenir la banlieue de Nice.   

Réponse d'Olivier Sassi: Une observation : il y a un accord sur le besoin de 
logements et sur la nécessité de dynamiser l'emploi dans la Métropole. 
Aujourd'hui, la pression qui pèse sur le territoire ne permet pas de raisonner 
entre faire et ne pas faire. Il s'agit de choisir entre laisser faire et bien faire. Le 
projet et les études qu'il demande permettent de proposer des réponses 
cohérentes, qualitatives et dans le temps long.  
D'autre part, notre savoir-faire permet de gérer des chantiers de faibles 
nuisances. Les projets qui sont proposés sont différents de ce que l'on trouve 
aujourd'hui mais sont de très grande qualité. 

 
Remarque : Si mes calculs sont justes on va assister à l'arrivée de 400 enfants dans les 
écoles c’est-à-dire à la création de 16 classes de 25 élèves, c’est-à-dire un besoin de 
construire de nombreux locaux. 

Réponse d'Olivier Sassi : Si le calcul du besoin peut être juste, nous ne 
raisonnons pas de la même manière à partir des savoir-faire des experts en 
programmation d'équipement public. Tout d'abord, tout le monde n'arrive pas en 
même temps dans le quartier. Ensuite, les familles qui achètent un logement, 
restent sur place alors que les enfants grandissent. Le résultat est que nous avons 
des besoins plus restreints qui peuvent s'ajuster avec les équipements existants. 
 

Remarque : J'aimerais savoir comment évolue le dossier du cimetière qui doit être étendu. 
L'élu en charge du dossier : Compte tenu des exigences qui pèsent sur la 
construction d'un cimetière, de la nature de nos sols et des problèmes de 
voisinage, nous n'avons pas trouvé de réponse adaptée. Nous sommes preneurs de 
solutions, mais le secteur du projet n'est pas favorable. 
 

Question : Comment le projet permet-il de favoriser la transition énergétique et la 
transition numérique ? La région souffre d'un manque d'électricité, aurez-vous recours aux 
énergies alternatives? 

Réponse de Jean-Michel Savignat : Pour la transition énergétique nous 
travaillons sur  plusieurs volets. Celui principalement des bâtiments et de leur 
performance, de leur orientation qui seront définis avec exigence dans les cahiers 
des charges pour limiter les consommations y compris, par exemple, sur les 
matériaux utilisés pour éviter des transports longues distances. Celui de l'eau 
pluviale qui permet de limiter l'arrosage et l'entretien. Celui des transports 
collectifs pour limiter l'usage de l'automobile. Celui de la végétalisation pour 
limiter les ilots de chaleur. 
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Réponse d'Olivier Sassi : Nous ne savons pas encore si les bâtiments seront à 
énergie positive mais nous irons au-delà de la réglementation thermique 
(RT2012) comme nous l'impose notre référentiel de qualité environnementale de 
l’aménagement et de la construction Eco-Vallée (CRQE). D'autre part, dans tous 
nos projets nous prévoyons de relier le quartier au numérique et nous préparons 
son arrivée en réalisant les réseaux nécessaires. 
Madame le Maire : Une autre précision si vous le voulez bien. Notre objectif est 
d'obtenir le label Eco Quartier ce qui va nous conduire à être particulièrement 
exigeant sur les enjeux énergétiques notamment. 
 

Interrogation : Compte tenu du volume des projets, un aménagement de la RM 6202 bis 
est-il prévu ? un autre pont ? 

Réponse d'Olivier Sassi : Ce qui est prévu c'est un lien à la Baronne. On va 
pouvoir entrer et sortir pour aller vers Nice, ce qui va changer beaucoup la vie sur 
la rive droite. On ne sera plus obliger de sortir à Carros. 
 

Madame le Maire : Je voudrais pour conclure, s’il n'y a plus de question, m'adresser aux 
propriétaires du quartier et leur présenter Frédéric Barrie, de l'Etablissement Public 
Foncier de la Région. Avant de quitter cette réunion publique, laissez-lui vos 
coordonnées pour prendre rendez-vous. 
D'autre part c'est la commune qui la première va vendre un terrain pour réaliser la 
crèche d'entreprise.  

 
Je suis très attachée comme vous tous à ce quartier et souhaite que nous puissions y 
réaliser une belle opération. Je vous remercie encore pour votre présence et vous 
souhaite une bonne soirée. 
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5.2. Via l’adresse mail et le numéro de téléphone dédiés au projet 
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De : GOBET Cyril [mailto:cgobet@Altareacogedim.com]  
Envoyé : lundi 18 septembre 2017 11:57 
À : Concertation <Concertation@epa-plaineduvar.com> 
Objet : ZAC GATTIERES 
 
Mme Mr bonjour 
 
Je souhaiterais savoir à partir de quelle date sera mis en ligne le projet de création de 
ZAC BREGUIERES sur la commune de Gattières pour laquelle une mise à disposition du 
public sera effectuée en Mairie et à la Métropole du 25 Septembre 2017 au 10 Octobre 
2017 
 
Dans l’attente de votre réponse 
 
Cordialement 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
Envoyé : lundi 25 septembre 2017 10:44 
À : 'GOBET Cyril' <cgobet@Altareacogedim.com> 
Objet : RE: ZAC GATTIERES 
 
Bonjour, 
 
Vous trouverez ci-joint l’arrêté du Préfet qui organise une mise à disposition en 
mairie et au siège de l’EPA. 
Je vous confirme qu’une mise à disposition électronique aura lieu selon les 
modalités du nouvel article L123-19 du code de l’environnement. Celle-ci requiert 
la validation préalable du bilan de la concertation par le CA de l’EPA qui se tiendra 
mi octobre. Un nouvel arrêté sera pris pour préciser les dates de cette mise en 
ligne accessible depuis les sites de la Préfecture, de la commune et de l’EPA. Nous 
vous en tiendrons informés. 
 
Bien cordialement, 
 
EPA Ecovallée-Plaine du Var 
Immeuble "Nice Plaza" 
455, promenade des Anglais 
BP 33257 
06205 Nice cedex 3  
w w w . e c o v a l l e e - p l a i n e d u v a r . f r  

 

Cyril GOBET 
Directeur Développement 
 

COGEDIM Méditerranée 

400, Promenade des Anglais – 06200 Nice  
T 04.92.47.67.70  F  04.92.47.80.19 M 07.61.81.75.02 
E  cgobet@altareacogedim.com 

Visitez notre site internet www.altareacogedim.com 

 

mailto:cgobet@Altareacogedim.com
mailto:Concertation@epa-plaineduvar.com
file://///serv-ad/Commun/02-Direction%20Générale/00%20Conseils%20d'administration/2017-10-19/04d%20Dossier%20Concertation/www.ecovallee-plaineduvar.fr
mailto:cgobet@altareacogedim.com
http://www.altareacogedim.com/
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Bonjour, 
 
Je reviens vers vous concernant la mise à disposition de l’étude d’impact par voie 
électronique qui sera consultable sur le site de la Préfecture du 23/10 au 24/11 2017. 
 
Bien cordialement, 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

5.3. Via l’adresse postale 
 

 

 

 

 

EPA Éco-Vallée Plaine du Var  

Immeuble Nice Plaza  

455 promenade des Anglais 

BP 33257 - 06205 NICE CEDEX 3 

 

Tel : 04.93.21.71.00 - Fax 04.93.21.71.26  

concertation@epa-plaineduvar.com 

 
w w w . e c o v a l l e e - p l a i n e d u v a r . f r  

 

mailto:claire.bigot@epa-plaineduvar.com
file://///serv-ad/Commun/02-Direction%20Générale/00%20Conseils%20d'administration/2017-10-19/04d%20Dossier%20Concertation/www.ecovallee-plaineduvar.fr
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6. Les procès-verbaux de constat  
 
 
6.1 Constat de l’ouverture de la concertation (extrait/90 pages) 
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6.1 Constat de la deuxième phase d’information sur le projet 
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